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本报 3 月 7 日刊登的《让下河游泳不再是

梦想，陈岙村着手整治新河中下游》一文曾报

道陈岙村计划用 2 个月时间，投入 500 万元治

理新河。如今一个多月过去了，河长微信群

里也“有图有真相”陆续汇报新河的整治情

况。

日前，记者来到陈岙村，眼前的新河河面

拓宽，河水清澈，两岸正在绿化。与一个多月

前记者所见简直可以用“脱胎换骨”来形容。

记者看到，新河上游早前已完成生态修复改

善，河水清澈，岸边立起了青石栏杆，铺上了花

岗岩人行道，建起了休闲公园。下游的河道从

原来的 7 米多拓宽至 20 米，岸边用景观石驳

坎，修复后的中下游将与上游景观和谐映衬。

“河道整治要考虑到河岸两边绿化，为赶

上植树绿化的最佳时节，工人们都在加班加点

整治，连下雨天也不停工。”河长陈众芳告诉记

者，加入河长微信群，随时随地发图片汇报整

治情况，也促进了整治工作的推进。

据介绍，自上世纪八九十年代，村里的工

业开始发展，河岸边逐渐建起厂房，有做水龙

头的，做标准件的，还有几家电镀企业。慢慢

的，新河的河水遭到了破坏。经济发展了，村

民的生活水平提高了，这时候，大家也逐渐意

识到环境的重要性。自去年开始，村“两委”便

开始做河岸两边 100 多家企业主的思想工作，

“生态立村，企业需要迁离”，这一理念也得到

了企业主的理解与赞同。今年 2 月，拆违行动

顺利展开，仅两天工夫就将 2 万平方米的违章

建筑拆除掉。

违章建筑拆除之后，治河的最大工程就是

河道拓宽以及垃圾、淤泥的清理。工人们将河

道内清理出的淤泥装上车子，运到村里的山上

以及道路两侧用于绿化栽树，违章拆除的建筑

物用来铺路、填地，不到半个月就从河里清理

出了3万吨垃圾、淤泥。

陈众芳说：“两日拆除 2 万平方违章建筑，

半个月清运 3 万吨河道淤泥、垃圾，这样的整

治力度与效率也是史无前例的。

河道治理咋样了？发张图来看看！

“微信管理真是棒，图片一旦有发上，好似众人盯着看，马上响应有人办，按图索骥现场望，当机立断报方案，承诺期限把事干，这样效率让人赞！”

在塘下，微信不再是简单的聊天工具，该镇建起河长微信群后，每天都有河长实时发布塘河情况。一旦与河有关的问题被发到群里，自有这条河

的河长“领走”整治，并且微信直播整治现场，发布最新整治情况。实时的监督，让塘下河长们的治水效率大幅提高。

截至昨日，河长微信群共有88人。

■记者杨微微陈绵绵

“有图有真相”是河长微信群的亮点，群内

的交流也常常让副镇长戴安丰诗兴大发，他所

作的即兴打油诗成了微信群内的另一大亮点。

摘录几首，以供赏读：

大家齐动手，污染不容留；全民共治水，环境

不可毁。

此群建得好，治水一起聊，如不动手早，责任

跑不了。

河长已亮相，百姓也在盼，工作不出汗，河水

难改善。

微信管理实在妙，只需按键发个号，各位

河长马上到，治理方案就上报。

发现问题要趁早，治理办法要动脑，环境

才会真变好。

雷霆成果要通报，各河之间有对照，碰到

困难不会绕，治理成效才可靠。

图片纷纷已上传，看了大多令人爽，也有

部分不理想，整个治理远没完，斗志继续要高

昂，乘胜追击不能缓，治水英雄竞赛场，终由百

姓来拍板。

雷霆初战已告捷，各级沥尽诸心血，众多

河流变清洁，下步决心更要铁，典型经验要总

结，敬请大家相互学，只要态度更坚决，污染肯

定逐步绝。

书记镇长真深入，亲临一线污染出，跑遍

河流全有数，微信管理来相助；哪有污染皆暴

露，各路河长坐不住，纷纷商讨找思路，整治拉

开大帷幕。

即兴打油诗为治水助威花絮

2月份，塘下镇实施河道三级“河长制”管理，全镇每

条河道由镇（区）领导班子、办事处领导班子成员及驻村干

部、行政村书记、主任担任河长，实行“多对一”结对管理，

对联系的河道治理负总责；开展经常性督查，发现重大问

题及时报告或督促相关责任单位处理。

河长名单还要向社会公布，目前已有多条河在河岸显

要位置设立“河道管护公示牌”。公示牌上标明河长职责、

整治目标和监督电话以及河长电话等内容，接受公众监督。

据介绍，河长的主要职责是负责牵头组织开展联系河

道的水质和污染源现状调查，制定水环境治理规划和实施

方案，推动重点工程项目落实，协调解决重点难点问题，做

好工作督促检查，确保完成水环境治理的目标任务。

延伸阅读 河长公示牌亮相河边

河长公示牌

河长微信群成塘下治水好推手

图片发上众人看，马上响应有人办
陈岙村新河一个多月“脱胎换骨”

记者翻看了微信群内的记录，各级河

长在群内互相监督、沟通、商讨整治方

案，借鉴典型案例，并且各河长发现问

题，均能快速到现场处理。

“原本用于休闲聊天的微信，被用来整

治河道，工作效率高多了，不用再跟领导一

一打电话汇报，有问题直接发群。”一河长表

示，如今他的手机只要有“滴滴……”的提

醒声，基本都是来自河长群里的消息。河长

们不仅发自己管理的河道照片，看到其他河

有受污染也会发到群里，只要报个地点就能

知道是谁管理，是否有人在现场调查整治。

4 月 1 日，微信群里出现了一张河水泛

黄的照片，该河道所在办事处立刻联系环

保调查是否有企业偷排。最后查明是由于

大雨过后，大量山水排入河流，氧化后导

致河水颜色变黄。从发现河水变黄，到现

场调查企业，作出最终判断，整个过程通

过微信汇报发布，将多个部门串联起来，

无需一一汇报、沟通。

汇报情况商讨方案，微信交流真方便！

4月8日，河长群内发上一张照片，称轮

船河岸鲍三村段，河边有一家养猪户将污水

排到河里，臭气冲鼻。鲍田办事处主任叶秀

敏看到后，立刻将这条监督投诉领走，随后

马上去现场调查。

第二天，微信群内，叶秀敏发上了初步整

改方案——“猪棚拆除，但需要2周时间处理猪

仔，河岸初步绿化”，由鲍三村具体落实。随后

几天，鲍三村驻村干部池万通不断更新现场整

治情况，并发布现场的照片。

前日，记者来到轮船河鲍三段这个养猪棚

处。走近猪棚，户主戴老伯与一伙人将猪仔赶

到车上，准备运走，猪棚即将拆除。戴老伯说，

现在全镇治水，自己的养猪棚影响到塘河的水

质，他愿意配合政府工作，只是几十头猪仔需

要一些时间去处理，他打算暂时运到其他地方

养一段时间再出售。

从照片曝光养猪棚污水直排塘河，到说

服养猪户搬迁拆除，总共才过了一周时间，

这让池万通自己都感到有些意外。

“养猪棚拆除是我加入微信河长群里接

到的第一件事，有这个群，现场工作处理方

便了很多，省了很多沟通的时间。”池万通

介绍，看到河长群的照片后，作为鲍三村驻

村干部、轮船河二级河长的他，同办事处相

关领导、村干部商讨好整治方案后，马上赶

到现场。他与村干部同时给户主一家人做工

作，最后得到养殖户戴老伯的理解。

“轮船河情况相对而言较好，河面上的水草

均已清理，最合适的整治方案是驳坎，但是资金还

是问题。所以目前主要做河面的清洁工作，一天清

理2次，保持河水干净。”池万通说，轮船河并不

像其他的垃圾河、黑臭河那么严重，后期驳坎等还

需要规划。

据了解，轮船河鲍田段途经鲍一、鲍

二、鲍三、新坊四个村，长度 1200 米左右，

鲍三段河岸原本有不少的违章建筑，在过去2

年中均被拆除。

问题河道整治如何？群内“直播”！

在河长微信群里，记者还亲眼见

证了塘下镇打击偷排的一次次快速反

应。

4 月 1 日上午 8 时 49 分，市委常

委、塘下镇党委书记张本锋在群里发

布：“雨后的龙河水质有无改善？发

图片上来看看。”

轮船河、旺金浃、西河……8 时

53 分开始，微信群里出现了一张张图

片。当大家在感叹雨后河水清澈时，

一张水体泛黄的海安山下河图片出现

在微信群里。“这河水明显偏黄，有

企 业 在 偷 排 ！” 张 本 锋 立 即 做 出 指

示，“办事处主要领导，请叫上环保

部门，马上到现场查看，我会后就

来！”

9 时 28 分，海安和场桥办事处主

要领导陆续把现场排查照片发到群

里，并表示已有所发现。

经过近 1 个小时的排摸，最终把

目标锁定为海安片的 1 家酸洗企业。

11 时 30 分左右，张本锋来到海安办

事处，顾不上吃午饭就马上去了现

场，查看后开短会部署处理方案。当

天下午，塘下镇镇长廖仕旺也来到现

场查看并指导工作。随后，海安办事

处联合公安、税务、环保等部门开展

联合执法，关停了该企业。根据部署

方案，该办事处还将逐家排查沿岸企

业，通过围堰分段治理河流。

记者事后从塘下环保分局了解

到，该河流水体泛黄的原因除了企业

偷排，还有一方面是山水。“检测发

现流入这条河流的海安凤凰山山水偏

酸性，且铁离子含量较高，大雨过

后，大量山水排入河流，氧化后导致

河水颜色变黄。”塘下环保分局局长

叶虹说。

“当天的行动这么迅速，河长微

信群发挥了重大作用。”海安办事处

党委书记王昌宁说，治水过程中经常

会涉及多个部门，现在有了微信群，

只要在群里一发布，大家都知道。就

比如此次行动，一张图片出现在群

里，所有人在第一时间都收到，不需

逐一沟通、汇报，而领导虽然没在现

场也及时在微信上统一指挥，大大提

高了效率。

山 下 河 的 河 长 翁 仲 海 告 诉 记

者，山下河全长 1630 米，与龙河交

界 ， 贯 穿 凤 山 、 海 西 、 镇 东 等 村 。

近段时间，为了治理河道，办事处

和相关部门严管涉水企业，杜绝了

污水的排放。沿河企业为了配合治

水工作也相互监督，并出资 1 万元

建成了 4 个拦河坝，阻断了污水流

往干净的河道。

有人在偷排污水？立即行动！

轮船河鲍三段养猪棚搭建在河边
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陈岙新河整治前 陈岙新河现状

养猪户将猪仔运走


